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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
TENGO CLARIDAD DE LO QUE ME GUSTARÍA: DOMÍNGUEZ SERVIÉN 
El exgobernador Francisco Domínguez, aseguró que respetará la decisión del PAN, si determinan ir en 
alianza con el PRI a nivel local. Sin embargo, destacó que, por su parte, tiene clara su postura, pues el 
también panista se ha pronunciado en contra de las alianzas en Querétaro. (AM 3) 
 
ASEGURA PAN QUERÉTARO QUE PAQUETE ECONÓMICO PRIVILEGIA “CAPRICHOS PRESIDENCIALES” 
El proyecto de Paquete Económico para 2024 del gobierno federal, continúa privilegiando los mismos 
caprichos presidenciales, definidos por la opacidad y falta de reglas de operación; aunado al déficit público 
más alto en 30 años para el país, que dejará el actual gobierno de Morena, cuando abandonen el poder el 
siguiente año, señaló el secretario general del PAN, Claudio Sinecio. (EUQ 2) 
 
PVEM 
 
SE ALISTA EL PVEM RUMBO A LAS ELECCIONES ANALIZAN PARA DETERMINAR LOS DISTRITOS Y 
MUNICIPIOS DONDE CONTENDERÁN EN ALIANZA 
En Querétaro, el PVEM se alista para las elecciones del siguiente año, de manera que desde ahora se está 
llevando a cabo un análisis, para determinar los distritos y municipios en los que se contenderá en alianza 
con Morena y el PT, señaló el dirigente estatal, Ricardo Astudillo. (ESSJR 4) 
 
MORENA 
 
TODOS UNIDOS CON SHEINBAUM 
Este sábado y convocados por el partido Morena y encabezados por su dirigente, Rufina Benítez, 
representantes de quienes contendieron por la Coordinación de la Defensa de la Cuarta Transformación, 
hicieron un posicionamiento a favor de la unidad. Estuvieron presentes Ricardo Astudillo por el PVEM, Jorge 
Salazar por el PT, Ulises Gómez, representante de Adán Augusto y Santiago Nieto, representante de Marcelo 
Ebrard. (DQ 1 y 8, EUQ 1 y 5) 
 
DEJA MORENA A CELIA AUSTERIDAD 
La dirigencia estatal de Morena no hará un llamado a su militante, Celia Maya, de suspender la pensión de 
más de 157 mil pesos que recibe del Poder Judicial de Querétaro; por el contrario, afirmó que se trata de una 
decisión personal. La presidenta Rufina Benítez confió en que, si en la ley se establece que no puede tener 
una doble percepción, la magistrada en retiro se ajustará a ello; sin embargo, subrayó que se trata de una 
decisión personal. (DQ 8) 
 
FRENA LEY DESTAPE DE NIETO 
Santiago Nieto omitió hablar de sus aspiraciones políticas y de cuándo dejará el cargo de encargado de 
despacho de la Procuraduría General de Justicia, en caso de buscar la candidatura al senado en este proceso 
electoral federal. (DQ 7) 
 
SI HAY ELEMENTOS CONSTITUTIVOS DEL DELITO, DEBERÁ EJERCERSE ACCIÓN PENAL CONTRA 
ALEJANDRO “N”: MORENA 
El secretario General de Morena, Israel Pérez, consideró que, de haber elementos constitutivos de delito, se 
deberá ejercer la acción penal en contra de Alejandro Ochoa. Esto luego de la detención del exalcalde de 
Colón, Alejandro Ochoa, quien este viernes fue asegurado por segunda ocasión, tras haber enfrentado un 
proceso con anterioridad. (ADN) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CUESTA INSEGURIDAD $8 MIL 650 MILLONES 
Gastaron los queretanos $2 mil 702 millones en medidas de protección de su hogar. 
 
N: CELEBRA 20 AÑOS 
Mauricio Kuri devela placa en el Centro Cultural “Manuel Gómez Morín”. 
 
AM: RECHAZA KURI VENTA DE ANTIGUO HOSPITAL GENERAL 
 
EUQ: "ME SIENTO CONTENTO CON MI GESTIÓN" 
"Nos ha tocado una administración compleja", afirma el edil; reconoce que la ciudad aún tiene retos en 
materia de seguridad y movilidad”. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PRESENCIA DE QUERÉTARO EN LA SEMANA DEL CLIMA SERVIRÁ PARA ATRAER FONDOS DE 
INVERSIÓN 
El gobernador Mauricio Kuri señaló que la asistencia a la Semana del Clima en Nueva York, resultó útil 
porque el trabajo en medio ambiente, podrá permitir una atracción de fondos de inversión a Querétaro. (...) 
Precisó que, en el evento en la sede de la ONU, convivió con aproximadamente 80 jefes de estado y pudo 
hablar acerca de lo que se hace en la entidad, respecto a la economía circular y el impacto ambiental. (EUQ 6) 
 
CELEBRAN 20 ANIVERSARIO DEL GÓMEZ MORÍN 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la develación de la placa conmemorativa del 20 aniversario del 
Centro Cultural y Educativo del Estado de Querétaro, “Manuel Gómez Morín”. El director Emmanuel 
Contreras resaltó que, durante estos 20 años, se ha convertido en un semillero de artistas y un espacio 
formador de ciudadanos integrales y librepensadores. (DQ 1 y 6) 
 
RECHAZAN VENTA DEL ANTIGUO HOSPITAL GENERAL 
Tras la negativa del IMSS de recibir en donación el antiguo Hospital General de Querétaro, el gobernador 
Mauricio Kuri, rechazó la posibilidad de venderlo a algún privado. Detalló que su gobierno continúa en 
análisis, para presentar un proyecto acorde a las necesidades del estado. (AM 4, EUQ 2) 
 
RECONOCE KURI LABOR DE FISCALÍA TRAS DETENCIÓN DE EXALCALDE DE COLÓN 
El gobernador Mauricio Kuri felicitó a la fiscalía por la labor en el combate a la corrupción en Querétaro. 
Esto, luego de la detención del exalcalde de Colón, Alejandro Ochoa, quien se encuentra detenido por 
presuntos actos de corrupción. (ADN) 
 
LO AGARRARON BEBIENDO EN LA CALLE, REVELA KURI SOBRE PRESUNTO NARCO DETENIDO EN LA 
CRUZ 
La detención de un presunto narcotraficante, integrante del Cártel de Sinaloa, quien, de manera extraoficial, 
se dice que sería familiar de Miguel Ángel Félix Gallardo, se debió a que se encontraba bebiendo en la calle y, 
derivado de una denuncia, la policía municipal lo sorprendió y detuvo con 256 dosis de narcóticos. (...) 
Informó el gobernador Mauricio Kuri, este no habría sido un operativo del combate al crimen organizado del 
ámbito federal, sino que fue una detención por una falta administrativa en el Barrio de La Cruz, agregando 
que, al menos a él, no se le ha confirmado que se tratase de un familiar del exlíder del extinto, Cártel de 
Guadalajara. (Códice Informativo) 
 
“PASO DE MIGRANTES CAUSARÍA PROBLEMAS” 
El paso de migrantes por Querétaro puede causar algunos problemas, por lo que es un tema en el que ha 
puesto mucha atención, a través de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Secretaría de Gobierno y el DIF 
Estatal, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. Lo anterior luego del flujo de personas procedentes de Centro y 
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Sudamérica, que en su intento por llegar a Estados Unidos atraviesan distintos estados, entre ellos algunos 
de esta región del país. (DQ 5) 
 
CONFIRMA KURI PRESENCIA DE GÁLVEZ EN SU INFORME DE GOBIERNO 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que la coordinadora del Frente Amplio por México, Xóchilt Gálvez, 
vendrá a Querétaro para el evento de su segundo informe. Apuntó que también está confirmada, la presencia 
del dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, así como los gobernadores. (DQ 5) 
 
CELIA MAYA TIENE PERFIL PARA LA JUDICATURA FEDERAL, PERO ESTEMOS PENDIENTES: KURI 
Aunque reconoció que Celia Maya, exmagistrada del Poder Judicial queretano, así como excandidata a la 
gubernatura por Morena, tiene el perfil necesario para formar parte del Consejo de la Judicatura Federal, el 
gobernador Mauricio Kuri consideró que aun así hay que “estar al pendiente” de su desempeño, ahora como 
funcionaria del Poder Judicial Federal. (Códice Informativo) 
 
PRESUPUESTO 2024 REDUCIRÁ LOS INDICADORES DE DESIGUALDAD Y POBREZA: AGUSTÍN 
DORANTES 
El secretario de Desarrollo Social del Estado de Querétaro (SEDESOQ), Agustín Dorantes, afirmó que, en 
consonancia con las directrices del Gobernador Mauricio Kuri, de enfocar el presupuesto del siguiente año a 
aspectos sociales, movilidad de seguridad, señaló que el objetivo principal es lograr un nivel equitativo 
oportunidades para que las personas puedan alcanzar sus metas y reducirlos indicadores de desigualdad y 
pobreza en el estado. (N 5) 
 
HABRÁ CIERRES VIALES POR EL QUERÉTARO MARATÓN 2023 
El Querétaro Maratón 2023, se llevará a cabo en el estado el próximo domingo 1° de octubre, por lo que 
habrá cierre de vialidades para el evento deportivo. Los organizadores compartieron las rutas alternas, así 
como los horarios en los que las calles, no estarán disponibles para la circulación vehicular. (Círculo 
Noticias) 
 
CONCLUYE LA PRÓXIMA SEMANA ENTREGA DE LIBROS DE TEXTO GRATUITOS 
El coordinador General de la USEBEQ, Raúl Iturralde, informó que la próxima semana concluirá la entrega de 
los libros de texto gratuitos y los 370 mil cuadernillos de refuerzo en las escuelas de nivel educación básica 
pública del estado. Esto luego de que el pasado 28 de agosto, arrancó la entrega de los libros de texto y el 11 
de septiembre, de los cuadernillos de apoyo en matemáticas, lenguaje y escritura. (Quadratín)  
 
INVIERTEN 400 MDP EN INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA 
En lo que va del año se ha realizado una inversión de 400 mdp en la construcción de 90 aulas y al menos 10 
techumbres en diferentes escuelas del estado, informó el director del Instituto de Infraestructura Física 
Educativa de Querétaro, Fernando Orozco. (N 5) 
 
COMPARTE INFORMACIÓN LA FGE CON HIDALGO 
Las fiscalías de Querétaro e Hidalgo han trabajado en coordinación en la identificación de personas, 
intercambio de información y localización de células del crimen organizado, y el combate del delito de 
homicidio doloso, aseveró Santiago Nieto, encargado de despacho de la Procuraduría General de Justicia de 
Hidalgo. Reconoció que existe presencia de células del crimen organizado en Hidalgo y Querétaro, 
provenientes de estados como Tamaulipas, Jalisco y Guanajuato. (DQ 7) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
RECORTE FEDERAL PEGA A PROGRAMAS PARA MUJERES 
El diputado por el X Distrito, Guillermo Vega, dio a conocer que, el paquete económico que se prevé desde el 
gobierno federal para el 2024, estaría vulnerando a temas relacionados con las mujeres, especialmente para 
la cuestión de quienes viven cuestiones de violencia en el núcleo social. (ESSJR 3) 
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LEY PARA REGULARIZAR PREDIOS 
Se están visitando algunas zonas de San Juan del Río, para sostener encuentros con personas que viven en 
asentamientos humanos irregulares, a fin de dar a conocer las implicaciones y beneficios de la Ley para la 
Regularización de Asentamientos Humanos Irregulares, Predios Urbanos, Rústicos y Sociales, dio a conocer 
el diputado local, por el IX distrito, Germaín Garfias. (ESSJR 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENCABEZA LUIS NAVA LA GRAN FINAL DE TALENTO POR EL BARRIO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó el evento de la final de "Talento por el Barrio" 
donde se destacó el talento juvenil en la escena del hip-hop y freestyle en la gran final que se llevó a cabo en 
la Unidad Deportiva La Purísima. Este evento reunió a una multitud de jóvenes queretanos una celebración 
de la cultura hip-hop y el freestyle, contando con presencia destacada del tricampeón Aczino, el máximo 
referente mexicano del freestyle. (N 1 y 2) 
 
CORREGIDORA REPLICARÍA MODELO DE OFICIALES DE MOVILIDAD, SIMILAR A LA CAPITAL 
El secretario de Movilidad en el municipio de Querétaro, Rodrigo Vega, recibió junto con su equipo de 
trabajo a titulares del municipio de Corregidora, para entablar una mesa de trabajo conjunta, en la que se 
intercambiarán experiencias en materia de movilidad. (Expreso Qro.)  
 
EN LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES, PRESENTA NAVA RESULTADOS DE CINCO AÑOS DE TRABAJO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, junto a su esposa y presidenta del Patronato del Sistema 
Municipal DIF, Arahí Domínguez, visitó la Universidad de las Mujeres, para platicar con alumnas que buscan 
hacer la diferencia en su desarrollo personal y profesional, y acercarles también la información de cinco años 
de resultados de programas. (DQ 4) 
 
ASISTE LUIS NAVA AL SEGUNDO INFORME DE GOBIERNO DE LA ALCALDESA DE LEÓN 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, asistió al acto ciudadano por el Segundo Informe de 
Gobierno de la presidenta municipal de León, Alejandra Gutiérrez, se informó en un escrito de prensa. 
(Quadratín) 
 
TENEMOS MUCHOS RETOS QUE SON PERMANENTES  
"Nos ha tocado una administración compleja debido a que se tuvo que enfrentar una pandemia y también los 
recortes presupuestales que hizo la federación", señaló el alcalde Luis Nava. Además, adelantó que para 
noviembre se planea lanzar un programa que está en diseño para limpiar, barrer, limpiar el grafiti, arreglar 
las áreas verdes que hagan falta. Expresó que a lo largo de los años que ha sido presidente municipal todos 
los días ha aprendido algo y siempre hay retos en una ciudad que es dinámica, que crece rápidamente y ya 
tiene alrededor de un millón 100 mil habitantes. (...) (EUQ 8) 
 
ROBERTO CABRERA RECONOCE LA LABOR DE LOS TRABAJADORES DE JAPAM 
Durante una reunión con trabajadores de la JAPAM, como parte de la décimo segunda jornada de 
actividades, con motivo de su Segundo Informe de Gobierno, el presidente municipal de San Juan del Río, 
Roberto Cabrera, reconoció su labor y los convocó a realizar su trabajo de la mejor manera, para beneficiar a 
los sanjuanenses. (NSJR 2) 
 
MANUEL MONTES RINDE SEGUNDO INFORME DE GOBIERNO DE COLÓN 
Colón tiene un gran potencial y vamos a desarrollarlo plenamente, dejó en claro el presidente municipal de 
Colón, Manuel Montes. Al rendir su segundo informe, aseguró que lograr la igualdad no solo es un objetivo, 
sino una necesidad: “estamos creando un Colón más justo, equitativo y que garantice, que nadie se quede 
fuera de las oportunidades”. (Alerta Qro.) 
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QUINTO INFORME EN PEDRO ESCOBEDO 
El presidente municipal de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, inició con las labores de su segundo informe 
de gobierno, correspondiente a su periodo como edil reelecto. Las actividades arrancaron en el Centro de 
Atención al Adulto Mayor “Remembranza”, inaugurado en semanas pasadas, por el Sistema Municipal DIF. 
(ESSJR 8) 
 
CRECE TURISMO EN TEQUISQUIAPAN  
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía, mencionó que gracias a las acciones que se han 
implementado durante su gobierno, el tema del turismo ha tenido un repunte importante. (NSJR 1) 
  
EBRIOS FUNCIONARIOS DE ARROYO SECO PROVOCAN ACCIDENTE VEHICULAR 
Un aparatoso accidente se registró en la Carretera Federal 69 Jalpan-Río Verde, poco antes de llegar a la 
Cabecera Municipal de Arroyo Seco, y en donde se vieron involucrados funcionarios de esa administración 
pública municipal. Se dijo Alexa “N” de Comunicación Social, otros dos funcionarios del DIF y dos mujeres 
más, que se presume iban en estado de ebriedad y venían de un jaripeo, cuando el vehículo en el que 
viajaban chocó a otro particular y éste, a su vez, chocó a otro más, por lo que refieren una pequeña 
carambola. (Voz Imparcial)  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
EL 29% DE LOS PANISTAS CAPITALINOS NO SIMPATIZA NI CON LUPITA NI CON FELIFER. Si hoy se 
dieran las elecciones internas en el PAN para la presidencia municipal de Querétaro. Las encuestas dicen que 
únicamente habría dos competidores: Guadalupe Murguía y Felipe Fernando "Felifer" Macías. Los estudios 
de opinión ya no cuentan a otros posibles aspirantes como la diputada federal Paulina Aguado o el secretario 
de Desarrollo Social, Agustín Dorantes. La pelea es entre dos. La medición de septiembre de Massive Caller 
dice que doña Lupita gana la interna con 39.5%, mientras que Felifer obtendría 24.2%, aunque cabe señalar 
que el 29.6% de los panistas dice que todavía no define su voto. OCHOA SE QUEDA SIN EL APOYO DE 
MORENA. Alejandro Ochoa, exaliado del PAN, partido que lo llevó dos veces a la alcaldía de Colón, nos 
cuentan, es un militante incómodo de Morena, partido que ayer dio una rueda de prensa, pero en ningún 
momento intentó defender al exedil de Colón, por él contrario, logró su cometido no tocar el tema con los 
reporteros. Parece, nos dicen, Ochoa quien agredía reporteros y presumía sus excesos en redes sociales, ya 
quedó solo y todo indica que todos los meses que dure el proceso electoral se quedará en la sombra. Ayer el 
gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, felicitó a la Fiscalía, pues subrayó que no hay impunidad en 
Querétaro. (EUQ 2) 
 
AQUÍ QUERÉTARO / AQUEL PROYECTO DE LOS TEATROS DEL IMSS 
Por Manuel Naredo 
Aquel 19 de mayo de 1960, en el teatro Xola de la Ciudad de México, inició uno de los proyectos culturales 
más loables y ambiciosos en la historia del país: el programa de teatro del Instituto Mexicano del Seguro 
Social. En realidad, la extraordinaria aventura había iniciado algunos años antes, en 1953, con la 
construcción del primer teatro de esa institución de salud, el Moisés Calleja, en el Paseo de la Reforma, y se 
había ido consolidando gracias a la llegada al poder, unos cinco años más tarde, de uno de los presidentes 
mexicanos que más apostó por el arte como camino a atender los enormes rezagos sociales: Adolfo López 
Mateos. Entre otras cosas, el mandatario mexiquense dedicó el 26 por ciento del presupuesto de su gobierno 
a obras de beneficio social y tuvo el tino de nombrar al frente del IMSS a Benito Coquet Lagunes, abogado 
veracruzano y funcionario público en diversas instancias que había coincidido con López Mateos en la 
campaña presidencial de José Vasconcelos. Coquet estableció una estrategia en dos vertientes. Por un lado, la 
construcción de infraestructura teatral, dotando al país de 26 foros cerrados y 42 al aire libre, lo que 
convirtió al hecho en la mayor infraestructura teatral de América Latina, y por el otro, desarrolló un 
programa cultural que conformó, entre otras cosas, una compañía escénica, una orquesta, un ballet folklórico 
y un coro, que recorrieron sin descanso la geografía nacional. Al frente del patronato que administró 
brillantemente toda la infraestructura teatral se distinguió el escenógrafo Julio Prieto Posadas. Con “Marco 
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Polo”, de Eugene O’Neil y bajo la dirección de Ignacio Retes, aquel 19 de mayo del 60, inició la aventura que 
incluyó a directores como José Solé, Salvador Novo, Juan Miguel de Mora, Xavier Rojas, Julio Bracho, y hasta 
el mítico maestro Seki Sano, y a actores como Pepe Gálvez o Ignacio López Tarso, por sólo mencionar a un 
par de ellos. En el sexenio de López Mateos se estrenaron, para los teatros del IMSS, 38 puestas en escena, 
pero además de creó el llamado Teatro Campesino, a cargo de Miguel Sabido, en el estado de Morelos, la 
compañía de danza folclórica, encabezada por Guillermo Arriaga, el coro que dirigía Alberto Alba, y una 
orquesta cuya batuta fue sostenida por Blas Galindo. Fueron aquellos, sin duda, los mejores tiempos para los 
teatros del IMSS, tiempos que vinieron a olvidarse con el cambio de sexenio y que, acaso, resucitaron un 
poco con el programa denominado “Teatro de la Nación”, que estructuró Margarita López Portillo durante la 
administración presidencial de su hermano, y más recientemente con la idea de concesionar los espacios a 
grupos teatrales independientes, con resultados diversos. Hace algunas semanas y aprovechando la 
inauguración de la nueva sede de la Cineteca Nacional, la titular de la Secretaría de Cultura federal, Alejandra 
Frausto, y el director General del IMSS, Zoé Robledo, anunciaron pomposamente que los teatros de esa 
institución albergarían proyecciones de cine, dándole así un carácter nacional a la Cineteca. Seguirán siendo 
teatros, dijeron, pero ahora ahí se impulsará decididamente al cine. No sé por qué tengo un nudo en la 
garganta con el famoso anuncio. Y no tiene nada que ver con el cine, que es una disciplina que, 
personalmente, gozo, sino con esa sensación de que la nueva idea nace de una mera ocurrencia más que del 
raciocinio; que es más una estrategia populista que un proyecto sólido. (DQ) 
 
EL CRONISTA SANJUANENSE / PEDRO ESCOBEDO. EL ANTIGUO ARROYO SECO 
Por Ubaldo Neftalí Sáenz Bárcenas 
Pedro Escobedo es uno de los dieciocho municipios que conforman el estado de Querétaro. La historia de 
este municipio es la de San Juan del Río, toda vez que se desprendió de su territorio en el siglo XX. Se le 
conoció como Arroyo Seco, por un arroyo que solo tenía agua en tiempos de lluvia y mientras escurriera 
para después quedarse seco. Este arroyo atravesaba una pequeña localidad que, a su vez, tomó del afluente 
su nombre. Como sabemos, San Juan del Río es Patrimonio Mundial por ser uno de los puntos que conforman 
el itinerario cultural del Camino Real de Tierra Adentro, dado por la UNESCO en el año 2010. Esta tierra 
sigue siendo el cruce de todos los caminos. Desde el siglo XVI, se inició el “trazo” del también conocido como 
“Camino de la Plata” en el proceso de conquista de los europeos castellanos de los territorios hacia el norte. 
El Camino Real fue conformando la fundación de pueblos, villas y ciudades, todos cercanos a su trayecto. A 
San Juan del Río pertenecieron los territorios de los actuales municipios de Amealco de Bonfil, 
Tequisquiapan y Pedro Escobedo. En el camino, después de pasar el pueblo de San Juan del Río hacia las 
Zacatecas, había un punto en el que se apostaban los viajeros y sus cargas para descansar, incluso aparece en 
mapas del siglo XVII y XVIII, se trata de un sitio señalado en ellos como “El Sauce”, donde había un gran árbol 
de esta especie que lo hacía muy identificable. Con el tiempo, este nombre se fue deformando hasta 
convertirse en el actual El Sauz, lugar donde en el siglo XVIII se instaló una hacienda que adoptó el mote. Un 
gran número de estas propiedades de características latifundistas se fundaron en el territorio de San Juan 
del Río, a la vera y cercanas al Camino Real, las cuales dieron fama y fortuna e hicieron florecer en ciertas 
épocas a estos pueblos. Para el siglo XIX, en tiempos del gobierno de Benito Juárez, con el crecimiento de la 
población de Arroyo Seco, vino la necesidad de decretar la creación de un nuevo municipio en Querétaro. 
Como ya se mencionó el Arroyo Seco era una pequeñísima población que no tenía en forma una traza 
urbana, orden y sustento. Gracias a documentos del Archivo Histórico Municipal de San Juan del Río, se sabe 
sobre la conformación de una cabecera para este nuevo municipio con aportación de terrenos de las 
haciendas en inmediaciones, así mismo para el territorio de lo que actualmente es la demarcación municipal. 
El 13 de mayo de 1904, el Congreso del Estado de Querétaro, determinó honrar la memoria del fundador de 
la Escuela Nacional de Medicina en México, el médico Pedro Alcántara Escobedo y Aguilar (1798-1844) 
nacido en Querétaro, dándole al pueblo de Arroyo Seco -perteneciente al entonces distrito de San Juan del 
Río- el nombre de tan ilustre queretano. Se dice que, durante el Porfiriato, fue el señor José Piña Soria quien 
a finales del siglo XIX adquirió tierras del margen sur de la hacienda El Ahorcado, en donde comenzó a 
empedrar un gran cuadro que posteriormente sería la plaza principal del pueblo, ahí erigió su casa, por lo 
que puede ser considerado como el pionero de la traza de la cabecera municipal de Pedro Escobedo. 
Tiempos antes, hacia 1867, con la participación de los vecinos, se construyó la Iglesia Chiquita, misma que 
dio origen a la primera parroquia. Así, de ranchería pasó a la categoría de Subdelegación, posteriormente a 
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Delegación del municipio de San Juan del Río y hasta 1941 obtuvo la categoría de Municipio. Con la 
promulgación de la Ley 74, expedida por la XXXII Legislatura local, que modificó la llamada Ley Orgánica del 
Municipio Libre del Estado de Querétaro, el 3 de julio de 1941 se dio oficialmente origen al Municipio Libre 
de Pedro Escobedo, dejando así de pertenecer a San Juan del Río a quien estuvo sujeto por más de 
cuatrocientos años. (ESSJR) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
CAMINATA. Testimonio inspirador y evangelizador fue el ver a miles de personas caminar por la paz en 
Querétaro, en México y el mundo. (N 1) 
 
IDEALES  
“Las ideas y los valores del alma, son nuestras únicas armas; no tenemos otras, pero tampoco las hay 
mejores”, decía Manuel Gómez Morín, uno de los ideólogos y fundadores del PAN, cuyo nombre ha quedado 
inmortalizado en el Centro Educativo y Cultural que este año cumplió 20 décadas de contar historias, crear 
nuevas perspectivas en educación, ciencia y tecnología. Siguiendo al máximo ideólogo del panismo, justo el 
valorar nuestras ideas es el primer paso para impulsar un cambio, para transformar las cosas. Aquella frase 
llama a no esconder las ideas, aun cuando pudiera estar equivocada, sino a escuchar y valorar las ideas 
propias. Y es justo estos espacios culturales el crisol para generar conocimiento, fomentar la educación y la 
conciencia cultural. Son espacios donde los usuarios pueden comprender su propia herencia cultural y la de 
otros, promoviendo así la diversidad y la tolerancia cultural Espacios como el Centro Cultural Gómez Morín 
son lugares donde múltiples artistas y creadores pueden exhibir su trabajo y establecer relaciones, 
colaboraciones, para así fomentar la creatividad, la innovación y, en consecuencia, contribuir al desarrollo de 
la cultura y las artes. Son espacios cruciales en la promoción de la educación, en la preservación del 
patrimonio y la promoción de la diversidad; son lugares de encuentro y aprendizaje que contribuyen de 
manera significativa al enriquecimiento cultural de México. Por ello, es importante impulsar la creación de 
nuevos espacios culturales, pero también promover y consolidar los ya existentes, como el Centro Educativo 
y Cultural “Manuel Gómez Morín”, espacio que cumplió dos décadas de que se ha convertido en un semillero 
de artistas, un espacio donde se promueve el conocimiento, la convivencia y donde se brindan herramientas 
para desarrollar individuos y para construir comunidad. Enhorabuena a todos aquellos que han contribuido 
en la consolidación de este espacio educativo y cultural, donde se construyen ideas, inmejorables armas para 
construir un mejor Querétaro y un mejor México. (NSJR) 
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